

Revista Mexicana de Pediatría

Volumen
Volume **71**

Número
Number **5**

Septiembre-Octubre
September-October **2004**

Artículo:

Ecos del primer día del XXIV Congreso Internacional de Pediatría

Derechos reservados, Copyright © 2004:
Sociedad Mexicana de Pediatría, AC

Otras secciones de este sitio:

- ☞ Índice de este número
- ☞ Más revistas
- ☞ Búsqueda

Others sections in this web site:

- ☞ *Contents of this number*
- ☞ *More journals*
- ☞ *Search*



medigraphic.com

Ecos del primer día del XXIV Congreso Internacional de Pediatría

Leopoldo Vega Franco

A sólo unas semanas de distancia de haber concluido el XXIV Congreso Internacional de Pediatría, en Cancún QR, es oportuno evocar algunos momentos emotivos de voces que removieron la conciencia de los pediatras que asistieron a la ceremonia de inauguración y algunas de las sesiones plenarias. Al dar la bienvenida a los congresistas, el Dr. Vega López, Presidente Ejecutivo del Comité Organizador, hizo referencia al lema del congreso:

Los niños son el futuro (Children are the Future), pues de la calidad de vida que les procuremos depende el futuro de la humanidad; nos exhortó a pensar que los niños son **el presente** para los padres y los pediatras, ya que de ellos depende el cuidado de su crecimiento y desarrollo, resaltando así la importancia que tiene el ejercicio de la pediatría en la vigilancia de la salud y crecimiento de los niños. En esa misma ceremonia de apertura, la Dra. Jane Schaller, Presidente de la Asociación Internacional de Pediatría (AIP) destacó en su alocución la frase, que con distintas variantes ha usado la OMS para impulsar programas de salud: "Niños Sanos para un Mundo Sano", pues en ella se resume la idea de que de la salud de los niños del presente depende el futuro saludable del mundo; la Dra. Schaller invitó a todos los pediatras a no defraudar a los niños: pues ellos, "sin saberlo, les confían su salud". Estas dos perlas merecen ser para todos motivo de reflexión, ya que hacen hincapié en la trascendencia de los juicios y decisiones en nuestra relación médico-paciente con los pequeños enfermos y porque nos hacen meditar acerca de la repercusión que pueden tener en los niños las resoluciones que tomamos y la responsabilidad bioética que esto implica en la fase formativa de los seres humanos.

El Secretario de Salud de México, Dr. Julio Frenk, al declarar inaugurado el Congreso, en representación del Presidente de México Vicente Fox, destacó que en los pasados "60 años (en este país) varias generaciones de pediatras han enriquecido el legado de maestros con reconocimiento global. Como Federico Gómez, fundador del Hospital Infantil de México, que hoy lleva su nombre

(y que)... Gracias a las aportaciones de la pediatría mexicana, la atención de niños y adolescentes es un tema fundamental en la agenda nacional". Destacó la responsabilidad que contrajo nuestro país ante la OMS y UNICEF, al firmar en septiembre de 2000 la **Declaración del milenio** en septiembre de 2000 para enfrentar los problemas que aún aquejan al mundo contemporáneo, comprometiéndose a reducir en dos terceras partes la mortalidad de los niños menores de cinco años para el año 2015, respecto a 1990 y a lograr una cobertura de 95% de niños con el esquema completo de vacunación. Con respecto al primer objetivo señaló, que entre 1990 y 2003 se ha reducido a la mitad la mortalidad en los menores de cinco y se busca alcanzar la meta (de los dos tercios) procurando la equidad y calidad en la atención a la salud, y la protección financiera de las familias de menores recursos. En cuanto a la cobertura de vacunación, dijo que nuestro país superó en 2003 el objetivo de 95% propuesto en este acuerdo al alcanzar una cobertura de inmunización en los niños de 98%. También hizo referencia al programa "Arranque parejo en la vida", mediante el cual se espera incidir en las causas que contribuyen en la mortalidad en el primer año de vida, particularmente en la etapa neonatal. En el marco del congreso más importante en esta rama de la medicina, la información proporcionada por el Dr. Frenk permitió a los médicos visitantes y nacionales conocer los desafíos y las estrategias programáticas para la solución de los problemas de la niñez mexicana, pero también fue una oportunidad para que cobremos conciencia de la necesidad de redoblar esfuerzos para contribuir a mejorar la salud de los niños.

En Primera sesión plenaria de ese día, las doctoras Jane Schaller, Presidenta de la IPA; Carol Bellamy, Directora Ejecutiva de UNICEF; y Joy Phumaphi, asistente de la Dirección General de la OMS, hablaron de "la Sobrevivencia, la Salud y el Desarrollo de los niños del Mundo".

* Lecturas recomendadas.

En su intervención la Dra. Schaller, hizo referencia a datos publicados por el “Grupo Bellagio para el Estudio de la Sobrevivencia en el Niño”*,¹⁻⁵ auspiciado de la Fundación Rockefeller; mencionó que, con base en este informe, se estima que 11 millones de menores de cinco años morirán este año en el mundo (30,000 niños cada día), la mayoría de ellos por enfermedades factibles de ser prevenidas. Expresó en su intervención que “cuando un niño muere todos los pediatras perdemos, porque todos los niños del mundo son nuestros”, por eso, dijo, la IPA se ha comprometido con organismos de las Naciones Unidas para colaborar con las metas fijadas en la Declaración del Milenio, sobre todo en: incrementar la educación, estimulando la “Primaria universal” para todos; en propiciar la igualdad de género entre niños y niñas; en reducir la mortalidad a la meta ya mencionada; en procurar la salud materna; y en mejorar el nivel de vida de la gente pobre.

La Dra. Bellamy señaló que uno de los objetivos de la UNICEF es contribuir a la reducción anual de la mortalidad en el mundo en 4.4%, como promedio, entre 1990 y 2015. Dijo que a pesar de los esfuerzos hechos hasta ahora, la mortalidad es aún alta: “prueba de esto es que en América latina y el Caribe mueren 400,000 niños al año”. Así, en el 2000 la tasa de mortalidad en los menores de cinco años fue de 93 por mil y como objetivo para el año 2015 se pretende reducir a 31 por mil. A un lado de esta meta de sobrevivencia en los primeros cinco años de vida, indicó que los países no deben dejar de lado acciones para mejorar la educación de los niños, evitar el maltrato y su salud, favoreciendo la prevención específica mediante inmunizaciones.

La Dra. Phumaphi, expresó su deseo de que la inversión de miles de dólares en la organización de congresos internacionales puedan generar resultados positivos para dar solución a los problemas pendientes en salud de los niños. Refirió que hay mucho por hacer en los países pobres, donde la desnutrición y las consecuencias de esta enfermedad pueden ser apreciadas fácilmente en el deterioro de talla de los niños y en la incidencia de enfermedades infecciosas. Destacó que los médicos podemos

contribuir a la disminución de la mortalidad, tan sólo con hacer un uso apropiado de antibióticos en los niños enfermos.

Para muchos pediatras, este Congreso fue una oportunidad para conocer y escuchar a personalidades de la pediatría, cuyos nombres eran sólo conocidos por estar asociados a algunas enfermedades que aquejan a los niños: como el hecho de haber conocido al Dr. Tomisaku Kamasaki, célebre por la enfermedad que lleva su nombre. Escucharlo me hizo recordar la impresión que me causó conocer y escuchar al Dr. Salk, hablar de su vacuna de virus muerto para prevenir la poliomielitis: la ansiada primera vacuna para prevenir la enfermedad que por brotes bianuales incidía en los niños mexicanos (alternándose con brotes de sarampión); esto aconteció en el IX Congreso Internacional de Pediatría, celebrado en Montreal en julio de 1959.

He empleado el espacio destinado al editorial de esta revista para narrar lo que me pareció rescatable de las intervenciones hechas por personalidades que ocupan cargos relevantes en organismos internacionales y nacionales, rectores y promotores de los programas dirigidos al combate de las enfermedades que aquejan a los niños y al fomento de su salud. Espero sirva de estímulo para pensar en que el trabajo cotidiano que desarrollamos como pediatras es no sólo para los niños de México, sino del mundo.

Referencias

1. Black RE, Monis SS, Bryce J. Where and why are 10 million dying every year? *Lancet* 2003; 361: 2226-34.
2. Jones G, Steketee RW, Black RE, Bhutta ZA, Morris SS, the Bellagio Child Survival Study Group. How many child deaths can we prevent this year? *Lancet* 2003; 361: 65-71.
3. Bryce J, Arifeen S, Pariyo G, Lanata CF, Gwatkin D, Habicht JP, the Multi-Country Evaluation of IMCI Study Group. Reducing child mortality: can public health deliver? *Lancet* 2003; 362: 159-64.
4. Victoria CG, Wagstaff A, Armstrong SJ, Gwatkin D, Claeson M, Habicht JP. Applying an equity lens to child health and mortality: more of the same is not enough. *Lancet* 2003; 362: 233-41.
5. The Bellagio Study Group on Child Survival. Knowledge into action for child survival. *Lancet* 2003; 362: 323-27.

A todos los lectores se les informa que la Sociedad Mexicana de Pediatría tiene nueva dirección de Correo Electrónico: smp1930@prodigy.net.mx

A todos los Socios de la Sociedad Mexicana de Pediatría se les solicita que envíen su dirección de correo electrónico a la nueva dirección electrónica; lo anterior es para la base de datos de la Sociedad Mexicana de Pediatría.

Gracias